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搬遷戶力挺北都區
冀發展愈快愈好
讚政府支援到位 對新生活躊躇滿志

北部都會區將成為香港未來發展的

主要動力，也是未來房屋土地供應的

其中一個主要來源，最終能容納約

250萬居住人口和提供約65萬個工作職位。在這個歷時多年、

涉及極大片土地的項目推進過程中，必然有不少人受收地影響

而要搬遷。香港文匯報近日訪問獲安置到專用安置屋邨的租

戶、已遷至新大樓的安老院舍院友及職員，以及已另覓土地

繼續經營的棕地作業者，他們均異口同聲地支持發展北部都

會區，認為應愈快愈好，又認為政府相關部門與其他機構在

搬遷過程中提供的協助與支援到位，對新生活躊躇滿志、對

香港未來發展充滿信心。 ●香港文匯報記者 張弦、嚴鍇華

20252025年年66月月1818日日（（星期三星期三））

2025年6月18日（星期三）

2025年6月18日（星期三）

●責任編輯：鄧逸明 ●版面設計：余天麟文 匯 要 聞A5

歡迎反饋。港聞部電郵：hknews@wenweipo.com

香港文匯報訊（記者 張弦）北部都會區眾多
新發展區中，以古洞北/粉嶺北新發展區最早開
展。古洞北內一個名為「石仔嶺花園」的地方，
特區政府產業署於1998年以短期租約方式，將部
分樓房租予15間私營安老院舍。由於要發展古洞
北，「石仔嶺花園」需要清拆，為了減低對院友
的影響，清拆工作分兩期進行，受影響院友均已
獲妥善安置於2023年8月起投入服務的古洞北福
利服務綜合大樓。有搬遷到該大樓的院舍長者在
接受香港文匯報訪問時表示，現時的居住及活動
環境更寬敞，住得更開心及舒服。該院舍負責人
指出，特區政府在搬遷期間提供交通配套等多方
面的協助。
古洞北福利服務綜合大樓內主要接收受北部都會
區發展計劃影響而需要搬遷的院舍。香港文匯報記
者日前到大樓內其中一間院舍參觀，只見院舍內的
大堂空間寬敞，有大量活動區域，數十名長者正隨
工作人員做運動，還有長者聚集在一起打麻將。
現年85歲的院友曾婆婆在「石仔嶺花園」的舊
院舍住了兩三年，她形容現時的地方更寬敞、活
動空間更大、生活更舒適，且由於舊院舍沒有電
梯，只能行樓梯上落，對行動不方便的長者十分不
便，現時則可隨時搭乘升降機落樓散步。

曾婆婆：兒子探望更方便
曾婆婆表示，現時平日除了做運動、與院友談

天及打撲克牌外，逢節日亦參與很多活動，例如
農曆新年時畫花、父親節及母親節亦有福袋收
等。同時，居於上水的兒子乘小巴到院舍探望她
也較之前方便。她憶述當初獲悉舊院舍要搬遷
時，也聽聞是因為要發展北部都會區。「之前也
曾在上水居住，很多年前已感到這區並不富裕，
且地方窄小人又多，因此非常支持特區政府發展
包括上水在內的北部都會區。」她認為，北都區
對年輕一代發展有利，「現時很多港人喜歡北上
消費，對本地商戶帶來很大經營挑戰，希望北部
都會區發展後可令更多人留港消費。」

社工：設專線小巴上班更便利
負責照顧曾婆婆的社工黃小姐表示，院舍遷進

大樓後，在社署與運輸署協調下，增設來往上水
及元朗直達院舍大樓的專線小巴等交通，更配合
員工的時間需求，大大便利員工上下班。
她續說，院舍大樓毗鄰擬建古洞北港鐵站，

「將來交通只會愈來愈方便、發展愈來愈好，還
能連接到大灣區內地城市的發展。」

該院舍董事長黃先生表示，特區政府理解院
舍搬遷過程中面對的各種困難，提供很大支
援，包括成立由社署與不同領域專業人士等組
成的跨部門關愛小組，終在良好溝通與協調
下，令搬遷工作順利完成。他並細數遷往現址
大樓後的主要優點：「舊院舍由於是由軍營改
造，每當遇到颳風下雨或是冬夏天氣惡劣，所
有戶外活動都無法進行，新的綜合大樓則有更
大空間進行各種活動，所有長者來到（大樓）
後都十分高興。」他形容發展北部都會區是一
項「強而有力」的政策，「發展才是硬道
理」，並指他日發展後與整個大灣區連接起
來，將為香港帶來無窮機遇。
該院舍院長袁先生表示，新院舍較之前添加不

同設施，包括有新的專業復康室，由物理治療師
協助長者做復康運動，同時還添置了很多樂齡科
技產品，包括能和長者互動的機器人，還有一些
遊戲機設備，「長者可通過這些設備進行認知訓
練、手眼協調和平衡訓練等以維持健康。」
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▲新院舍的浴室及
洗手間環境乾淨整
潔。 香港文匯報

記者北山彥 攝

◀舊院舍設備較殘
舊。 受訪者供圖

掃
碼
睇
片

安老院及院友：新大樓環境更闊更舒服

香港文匯報訊 （記者 嚴鍇華）北部都會區涵
蓋多個新發展區，涉及大規模收地工作，多名
立法會議員在接受香港文匯報訪問時，均關注
特區政府收地時的賠償安排。漁農界立法會議
員何俊賢認為，政府在收地賠償安排上還有改
善空間，「政府提出的『優先發展區』，就是
因財政儲備不夠，原本打算收回100公頃土地，

結果只能先收回30公頃土地，但持份者沒有政
府支援，難以參與政府發展北都區的計劃。」
至於棕地作業者，他認為不一定所有人都需要

重新安置，因為總有人適應不了或打算退休，
有些產業被淘汰也是改變不了的事實，但他希
望通過政府發展北都區的機遇，帶動持份者融
入新的時代，發展新質生產力。

他認為政府應該兩條腿走
路，一方面涉及北都區的發展規劃，另一方面就
是向持份者提供融資計劃，「相關融資問題關乎
到持份者能否參與新的計劃，以及中小企包括物
流行業的轉型問題。如果產業結構調整出現問
題，或會導致原本有經驗的業者退出市場。」

讓持份者參與共享成果
立法會議員張欣宇強調，政府近年的收地賠償

工作較過去有所進步，但仍偏向現金補償及上樓

安置等方式，「這種一次性現金買斷，或讓持份
者未能分享北都區發展的成果。」他建議政府考
慮以股份形式或公私合營模式，讓持份者參與，
共享北都區發展紅利。
不過，立法會議員劉國勳卻認為，政府對持
份者的收地政策和安置安排已比過去多了很多
選項，「以往政府收地後會要求對方立刻搬
遷，現時則若工程還未開始，仍容許棕地作業
者繼續營運，而政府在安置補償方面亦幫助了
不少人。」

香港文匯報訊 （記者 嚴鍇華）
「自小已渴望在高樓大廈居住，如
今終於夢想成真！搬家後最大的改
變就是不用再與蛇蟲鼠蟻為伍，晚
上也能夠安然入睡，日常生活也比
較方便。」吳先生是其中一名在北
部都會區發展下受收地影響而要搬
遷的居民，他於月前入住位於洪水
橋的專用安置屋邨「樂翹都匯」，
正式告別數十年寮屋生活，一家三
口生活樂也融融。他日前在接受香
港文匯報訪問時直言，現時的居住
環境得以大大改善，期望特區政府
進一步提速發展北部都會區，以及
盡快興建港鐵洪水橋站，盡早完善
交通網絡。
特區政府於2018年起邀請香港房
屋協會發展「專用安置屋邨」，為
受到政府清拆行動或市區重建計劃
影響並符合相關資格的住戶，在免
經濟狀況審查下可入住當中的資助
出售或資助出租單位。

遷入專用安置邨 圓夢住高層
新界區3個興建中的專用安置屋邨
項目分別位於北部都會區內的洪水
橋/厦村、粉嶺百和路及古洞北，預
計合共可提供約 7,000 個單位。其
中，洪水橋「樂翹都匯」第一期已於
去年陸續落成，提供出售及租住單
位。吳先生則於月前成為首批入伙出
租單位「樂翹樓1座」的租戶之一。

現年45歲、任職地盤工人的吳先生表示，
一家三口從前是元朗朗屏的寮屋居民，他自小
在寮屋中長大，從小學至中學到投身社會工
作，一直租住寮屋逾30年，直到2020年特區
政府收地，他們一家獲安排暫住天水圍一個公
屋單位，至今年初再獲安排入住樂翹樓。
樂翹樓樓高31層，共提供375個出租單位，
涵蓋一房至三房戶型。吳先生表示，以往在寮
屋的生活由於晚上沒有街燈，回家也看不見
路，還不時遭到蛇蟲鼠蟻滋擾，日常生活頗為
不便，「如今搬到樂翹樓就方便得多，生活環
境完全不同，晚上也能睡個好覺。」
他表示，之所以揀選樂翹樓主因是他看好洪
水橋的發展，未來還有港深西部鐵路，來往內
地與香港更為方便，而洪水橋附近的配套設施
也很不錯，對他上班及女兒上學也非常方便。

滿意政府補償 期待速建洪水橋站
吳先生笑言，自小已渴望在高樓大廈居住，
如今終於夢想成真，「我真的非常高興！我還
特意挑選了高層單位，最終獲派了30樓！」
他指太太與女兒對新居亦感到興奮及滿意，至
少晚上再也不用與蛇蟲鼠蟻為伍。談及特區
政府的特惠補償時，他指政府在收地時已發
放二三千元搬遷津貼，之後更安排他們一家
搬入樂翹樓，他覺得政府已傾力相助，對政
府的特惠補償及安置安排感到非常滿意。
他期望政府加快發展北部都會區，包括盡
快興建港鐵洪水橋站，不要讓居民及社會各
界等得太久，以及加快更新北都區的資訊及
加強宣傳工作，讓市民知道北都區的發展進
度，對這個龐大項目更有信心。
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議員倡股份形式作補償 共享發展紅利

香港文匯報訊（記者 嚴鍇華）北部都會區將成
為香港未來發展的重點區域，過程中必然有不少
受收地影響而要遷移的棕地作業者。特區政府在
發展棕地時，一貫地會按照法例為受影響的棕地
作業者提供適切支援及服務，包括向他們發放金
錢補償、以短期租約提供政府土地作重置等。香
港文匯報記者近日前往洪水橋、厦村一帶，訪問
區內棕地作業者張志成對發展北部都會區的看
法，他形容這是一件「大好事」，相信不少市民
包括其公司都能分享發展成果，公司亦會以大局
為重，只希望特區政府在規劃上能進一步協助他
們融入北部都會區發展。
成立於1996年的志昂投資有限公司，至今已營
運超過29年。老闆張志成在接受香港文匯報訪問
時透露，公司搬至元朗亦園路已有約20年，起初
只是租了一塊約7萬呎的棕地，之後公司規模愈
來愈大，再租了另一塊逾5萬多呎的棕地，現時
已是全港規模最大的租售流動工作台公司，共有
約3,800個升降台。由於特區政府需要大量收回
棕地發展洪水橋/厦村新發展區，他們和業主與
政府商討後，決定將公司搬至下白泥靈渡寺附近

一塊逾10萬呎棕地上，初步消息指原本的棕地將
於今年底被特區政府收回。

將斥資千萬搬遷 期望獲半數補償
張志成認為，發展北部都會區屬「勢在必

行」，公司亦會以大局為重，不會因為做生意而
妨礙收地，只希望特區政府在搬遷補償方面做得
更多，「例如公司搬去下白泥需花費約1,000萬
元搬遷及建造寫字樓的費用，期望特區政府能夠
給予50%至60%的補償。」更重要的是，他希望
特區政府能夠做好規劃，以協助包括他們在內的
棕地作業者融入北都區發展，「高科技產業要

有，我們這些棕地作業也要
有。」他建議可參

考新加坡的做法，在北都區邊緣撥出一塊土地長
期租予棕地作業者使用，好讓他們不用再「走鬼
式」四處搬來搬去。
有份跟進棕地作業者搬遷問題的民建聯立法會

議員劉國勳補充，其實特區政府早已完成該處的
收地工作，只是由於還未進行前期工程，故酌情
讓棕地作業者繼續經營到他們完成搬遷，「目前
還未完成土地安置補償，只是手續問題，一般會
在棕地作業者離場時發放補償。」

「市民遲早會分享到發展紅利」
談及對北都區未來發展的憧憬時，張志成直言將

大大有利香港經濟發展，「一定對經濟有幫助，而
只要香港經濟愈繁榮，各行各業就會愈興旺。另一
方面，隨着北都區的交通配套得以進一步完善，對
市民而言不論出行抑或北上消費也更方便。」他續
說，其公司服務對象大多為建築工程公司，雖然北
部都會區現階段主要進行工地清理與平整等前期工
程，但深信隨着之後將有大量建築工程，其公司會
忙得不可開交，屆時或要考慮擴大公司規模。
他又以早年西鐵線（現已併入屯馬線）為例指
出，當初很多人都覺得西鐵線沒有什麼用，結果現
時每天也有很多人使用，「只是時間問題而已，市
民遲早也會分享到北部都會區的發展紅利。」

棕地作業者盼獲撥地長租免「走鬼」


